

Eglises



«Qui cherche l'infini
n'a qu'à fermer les yeux.»

MILAN KUNDERA
ROMANCIER (1929-2023)

GENS D'ÉGLISE

La catéchèse, un parcours essentiel

INTERVIEW

Diacre à la paroisse protestante des 2 Rives et mère de famille, Gwendoline Noël-Reguin est engagée dans la catéchèse des enfants et des jeunes.



GWENDOLINE NOËL-REGUIN: «La catéchèse offre une occasion unique de rencontre avec Dieu, avec soi et avec les autres.» DR

Gwendoline, au moment de la rentrée, certains parents hésitent à inscrire leurs enfants au catéchisme. Le mot même de «catéchisme» est mal compris ou dévalorisé. Que diriez-vous pour les motiver?

On observe que la vie spirituelle des enfants comme des adultes est souvent délaissée. On apprend aux enfants à s'exprimer, à vivre en société... on devrait aussi penser à leur spiritualité. La catéchèse permet l'expérimentation de la foi. Elle développe aussi bien l'intériorité que l'engagement et offre une occasion unique de rencontre avec Dieu, avec soi et avec les autres.

On est loin des vieux catéchismes appris par

cœur et d'une sorte d'endoctrinement?

Ce catéchisme-là est en effet revolu, et heureusement! Les paroisses proposent des temps de

«On observe que la vie spirituelle des enfants comme des adultes est souvent délaissée.»
GWENDOLINE NOËL-REGUIN

réflexion ludiques sur les questions de la vie, avec des activités variées. Elles accueillent les enfants et les jeunes avec bienveillance; ils restent libres de leurs convictions et peuvent poser des questions sur le sens de la vie. Tout comme ils sont encouragés à réfléchir et à forger leur propre foi, leur opinion personnelle.

Concrètement, comment est-ce que ça se passe?

L'organisation diffère d'une paroisse à l'autre. Mais de façon générale, il y a «l'éveil à la foi», une initiation pour les tout-petits, accompagnés de leurs parents. Ensuite, sur les années d'école primaire, les «journées d'enfants» ont lieu environ une fois par mois, autour d'un thème biblique et d'une activité (sortie nature, patinoire, cuisine...). Puis vient le temps du «catéchisme», qui mène les jeunes qui le désirent à la confirmation et qui dure les trois ans du CO. Des journées de réflexion autour des grands thèmes de la vie (Dieu, la foi, la naissance, la mort, la liberté...) sont complétées par un camp. Il y a aussi des groupes de jeunes pour ceux qui ont fini le parcours.

Mais un enseignement sur les religions n'est-il pas déjà dispensé à l'école?

L'école offre un enseignement en Ethique et Cultures religieuses (ECR), qui aborde différentes croyances et religions, de manière non confessionnelle. Elle transmet des connaissances et estime, à juste titre, que les pratiques religieuses sont de la responsabilité des familles. De plus, une fois par année, les enfants sont invités à une «Fenêtre catéchétique» sur les heures d'école. Organisées par les paroisses, celles-ci ont pour objectif de transmettre des éléments de foi et de pratique, adaptée à l'âge des enfants.

PROPOS RECUEILLIS
PAR PIERRE BOISMORAND

À PROPOS

La fée électricité



Que ferions-nous sans elle! Déjà six siècles avant notre ère, Thalès de Milet, savant universel, en avait décrit les effets, mais il fallut attendre le XVIIIe pour que Franklin puis Coulomb jettent les bases de la première invention capable de l'apprivoiser grâce à la pile de Volta. Aujourd'hui, notre société tout entière fonctionne sur ce principe d'excitation au niveau atomique capable de nous restituer une énergie sans laquelle nous reviendrions au Moyen Age. Cette même énergie est l'une de nos préoccupations majeures et

l'un des grands défis que nous devons relever. Entre pénurie annoncée synonyme de hausse tarifaire, transition vers un modèle écologique pour les uns mais pollueur pour les autres, l'enjeu est de taille afin que tout le monde y trouve son compte. L'électricité à tout prix que l'on nous impose ne doit pas nous mettre des œillères. L'électricité oui mais pas à n'importe quel prix! En effet, la production dont nous avons besoin nécessite l'extraction de métaux précieux et de terres rares dont le procédé extrêmement polluant soulève

un problème éthique dont nous ne pouvons faire fi. Notre Seigneur nous a créés tous égaux et cela doit rester notre priorité en mettant de côté cette cupidité qui ronge les peuples depuis la nuit des temps; il en va de notre salut pas seulement physique mais surtout spirituel. Seulement ainsi l'homme sera éclairé et pas qu'avec l'électricité!

DAVID BARBIERI
CONSEILLER SYNODAL
DE L'ÉGLISE RÉFORMÉE
ÉVANGÉLIQUE DU VALAIS

ACTUALITÉS

VALAIS

Des rencontres pour les enfants et les jeunes

Dans les paroisses protestantes du Valais romand (2 Rives, Monthey, Haut-Lac, Coude du Rhône, Sion, Sière et Montana) de nombreuses activités sont proposées pour les enfants et les jeunes.

- L'Eveil à la foi concerne les petits jusqu'à 6 ans.
- Les Journées d'enfants et le pré-caté s'adressent aux enfants de 7 à 12 ans.
- La catéchèse est pour les jeunes du cycle I, II et III et 1re du collège. Elle prépare à la confirmation.
- Enfin, des rencontres régulières, des week-ends et des camps sont offerts aux jeunes de 15 à 25 ans.

CAMPAGNE

«Espérer pour le climat, c'est agir!»

Tel est le slogan pour la « Saison de la Création 2023 », qui a lieu du 1er septembre au 4 octobre. Car l'espoir est en crise, et l'écoanxiété fait tache d'huile parmi les jeunes dans le

monde entier. Dans ces circonstances, les Eglises s'engagent pour que nos sociétés ne désespèrent pas et elles contribuent à l'avènement d'un avenir digne d'être vécu. Concrètement, les communautés chrétiennes réduisent leurs émissions de gaz à effet de serre, mettent en place un système de «management environnemental» et expriment leur souci pour la Création dans leurs célébrations et leurs enseignements. «Nous devons reconnaître l'urgence dramatique de prendre soin de notre maison commune...» a dit le pape François devant les jeunes rassemblés lors des JMJ à Lisbonne. «On ne peut se contenter de mesures palliatives ou de compromis timides et ambigus... Nous avons besoin d'une écologie intégrale!» L'amour se refuse à passer notre monde par «pertes et profits» et nous pousse à sauvegarder toute la Création.



DR

MARTIGNY

Concert au temple

Dimanche 17 septembre, de 17 à 18 heures. Avec Ayser Vançin, hautbois; Joanna Brezinska, piano, et Eric Schmid, clarinette. Un très beau programme d'œuvres classiques (Bach, Schumann, Chopin, Ravel...). Entrée libre. Paniers à la sortie.

MÉDITATION

Pardon sans compter

«Seigneur, quand mon frère commettra contre moi, combien de fois lui pardonnerais-je?» (Mt 18, 21, trad. © TOB) Et Jésus répond: jusqu'à 70 fois 7 fois... Soit 490 fois. Il semble qu'ici, Jésus nous ouvre une piste de compréhension. Avez-vous, vous, l'âme d'un comptable? Le temps, le courage, la persévérance de noter scrupuleusement chaque pardon que vous accordez, et à qui? Et de dire, après 491 fois, «Non, c'est fini, je ne pardonne plus?» Jésus nous invite à perdre le compte des pardons donnés, parce que justement ils sont donnés, ils ne nous appartiennent plus. «Donné, c'est donné!» disent les enfants. Le pardon donné, on ne sait pas si l'autre va l'accepter, mais peu importe. On le donne et on se libère en même temps. Les fautes de l'autre que je ne compte pas ne m'encombrent pas l'esprit. Je libère mon temps pour la vie!

Nous aussi, cette semaine, nous sommes invités à vivre de cette vie donnée par l'Éternel!

GWENDOLINE NOËL-REGUIN
DIACRE, PAROISSE PROTESTANTE DES 2 RIVES